



CLASSIQUES
GARNIER

« Résumés », *Socio-économie du travail*, n° 1, 2016, *Être entrepreneur de soi-même, l'auto-emploi*, p. 191-193

DOI : [10.15122/isbn.978-2-406-06859-4.p.0191](https://doi.org/10.15122/isbn.978-2-406-06859-4.p.0191)

La diffusion ou la divulgation de ce document et de son contenu via Internet ou tout autre moyen de communication ne sont pas autorisées hormis dans un cadre privé.

© 2017. Classiques Garnier, Paris.
Reproduction et traduction, même partielles, interdites.
Tous droits réservés pour tous les pays.

RÉSUMÉS

Sarah ABDELNOUR, « Quand l'auto-entrepreneuriat se substitue au salariat.
Le prix et la valeur de l'indépendance »

À partir d'entretiens, l'article saisit les conditions d'entrée dans la petite indépendance et les ressources mobilisées pour gérer son coût. L'auto-entrepreneuriat peut être utilisé par les employeurs comme modalité d'embauche et constituer le moyen, pour d'ex-salariés, de travailler autrement. Le passage à l'indépendance trouve ses appuis dans le système salarial, ses conditions de possibilité dans une division sexuée du travail, et un moteur d'engagement dans la valorisation de l'autonomie et de l'activité.

Mots-clés : auto-entrepreneur, chômage, genre, salariat, travail indépendant
Classification JEL : J08, J32, J62

Based mostly on interviews, this article seeks to understand simultaneously the entry conditions into self-employment, and the resources mobilized to face the cost of independence. The auto-entrepreneur regime can be used as a means to occupational integration, for the benefit of employers, and as a means, for previous employees, to work differently. The self-employed still rely on the wage-earners' model and on a gender-based division of work, and their implication rests upon the validation of being autonomous and active, at all cost.

Keywords : auto-entrepreneur, unemployment, gender, wage model, self-employment

Elsa VIVANT, « Devenir auto-entrepreneur, un travail de conversion ? Le cas des jeunes diplômés en urbanisme »

Cet article met en lumière la diversité des usages et significations du régime de l'auto-entrepreneur en présentant les résultats d'une enquête menée auprès de jeunes diplômés en insertion professionnelle. Les conditions d'entrée dans le régime, l'organisation du travail, les conditions d'exercice, les projets professionnels, permettent d'identifier différentes significations du régime. Trois profils idéaux-typiques sont dégagés : salarié indépendant, chômeur entreprenant, indépendant converti.

Mots-clés : auto-entrepreneur, jeune diplômé, travail indépendant, salariat

This article reveals the multiple uses and meanings of the “self-entrepreneur” plan, a French fiscal regime for small scale business. It focuses on young graduates entering the job market by registering to this plan. Three ideal-typical patterns of the young graduates’ social uses of the self-entrepreneur plan are identified and discussed in this article : the “independent salaried”, the “entrepreneurial unemployed” and the “converted independent”. This categorization helps to understand the processes of what appears to be a conversion to self-entrepreneurship.

Keywords : auto-entrepreneur, graduate, independent work, wage system

Julie LANDOUR, « Un auto-emploi pensé pour et par la famille ? Les Mompreneurs et le régime de l’auto-entrepreneur »

À l’appui d’une enquête mêlant données quantitatives et entretiens, l’article examine le régime de l’auto-entrepreneur à travers un public particulier, celui des Mompreneurs. Celles-ci se définissent comme des femmes qui créent une activité indépendante à l’arrivée d’un enfant. L’article envisage la manière dont les rapports sociaux de sexe éclairent ces parcours où sont mêlées de façon atypique la prise de risque de l’auto-emploi avec les charges et les demandes de protection accrues qu’engendre la maternité.

Mots-clés : auto-entrepreneur, économie domestique, famille, genre, rupture salariale

Classification JEL : D120, J160, Z130

Through a research combining quantitative datas and interviews, this article aims at discussing the effects of the sole-trader device through a specific public : the Mompreneurs. Gathered in particular organizations in France, Mompreneurs define themselves as women who created their own independent business after having a child. Among them, many use this recent device that is supposed to generalize individual economic initiative. The way gender may impact these paths will be particularly explored, as they surprisingly seem to mix the more risky self-employment with the stronger needs for protection that maternity engenders.

Keywords : auto-entrepreneur, domestic economy, family, gender, break with wage employment

Nadine LEVRATTO et Évelyne SERVERIN, « L’auto-entrepreneur, au risque de l’entreprise »

Le régime de l’auto-entrepreneur repose sur l’absence de risque associé à ce régime. Or, le risque est inhérent à l’entreprise. Sur la base d’une approche

sociologique du droit, nous analysons 104 décisions de justice impliquant des auto-entrepreneurs. Nos résultats mettent en lumière trois familles de risques qui peuvent se combiner. La première est engendrée par l'activité elle-même, la deuxième découle de l'articulation avec le salariat et la troisième résulte de la complexité des règles.

Mots clefs : auto-entrepreneur, risque, théorie de l'entrepreneur, sociologie du droit

Classification *JEL* : L21, L26, L53

The creation and the popularity of the auto-entrepreneur regime rests on the supposed absence of risk associated with this judicial status. However, the core theory of entrepreneur insists on the risky dimension associated with the creation of a business. On the basis of sociological approach of the law, we propose to analyse a corpus made of 104 judicial decisions concerning auto-entrepreneurs. Our results clarify three families of risks. The first one is generated by the activity itself, the second group rises from the articulation with wage-earning and the third class results from the complexity of the rules.

Keywords : auto-entrepreneur, risk, entrepreneur theory, sociology of law